

POSITIVISMO, NEOPOSITIVISMO Y FENOMENOLOGIA

Profesor Antonio Caso — (Compañía General Editora S. A. México D. F. — 1941).

Bajo el rubro harto comprensivo de Positivismo, Neopositivismo y Fenomenología, han sido editadas muy pulcramente las conferencias de Filosofía del ilustre pensador y maestro mejicano Antonio Caso, conferencias pronunciadas en la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad de Méjico.

En un pequeño volumen compuesto por 123 páginas, la Compañía General Editora, S. A. de Méjico ha condensado lo más sustancial de estas tres importantísimas corrientes filosóficas que tanta preponderancia tienen en el moderno pensamiento filosófico, y que son frutos sazonados de unos de los mejores talentos filosóficos de la América Hispana.

La obra a la cual hacemos este ligero comentario está integrada por seis conferencias y precedida de un profundo y erudito prólogo del doctor Eduardo García Maynez, decano de la ya citada Facultad, y en el que esboza con gran sentido crítico la obra y personalidad intelectual del profesor Caso, concluyendo con una afortunada y justa defensa dirigida contra los impugnadores y malquerientes de los méritos del ilustre maestro.

De estas conferencias las tres primeras las dedica el autor a la exposición y crítica de los sistemas filosóficos de pensadores tan conspicuos como Augusto Comte, John Stuart Mill y Ernest Mach, filósofos que indiscutiblemente son los más autorizados representantes del positivismo filosófico en Francia, Inglaterra y Austria, respectivamente.

El profesor Caso en la exposición y crítica de estos sistemas da una muestra concluyente de su vastísima y profunda versación en tan

arduas materias, al mismo tiempo que exhibe su talento crítico y la fina arquitectura de su inteligencia como intérprete verdaderamente original de ajenos pensamientos.

La cuarta conferencia está dedicada a la obra científica y filosófica del gran matemático y filósofo francés Henri Poincaré. Para el profesor Caso el pensamiento del sabio Poincaré puede ubicarse dentro de la corriente positivista de los filósofos anteriormente citados pero con una modalidad muy peculiar del positivismo, la tendencia hacia un sistema idealista, circunstancia que diferencia el pensamiento de este filósofo del de los precedentes.

En esta conferencia, al par que en las anteriores, el profesor Caso nos demuestra su completa información y aquella admirable facilidad como expositor que hace que sea comprendido hasta por personas carentes de una gran información filosófica.

La quinta conferencia versa sobre lo que ha dado en llamarse dentro del lenguaje filosófico el Neopositivismo y que encuentra sus más eminentes adeptos en aquellos pensadores que forman el célebre "Círculo vienés". Como su nombre lo indica, el Neopositivismo no es más que la renovación del antiguo positivismo clásico bajo formas nuevas. Aquí es también particularmente afortunado el profesor mejicano, siendo la interpretación, exposición y crítica del Neopositivismo verdaderamente admirables.

Por último viene la sexta conferencia dedicada a la más moderna y sugestiva corriente filosófica, el Fenomenologismo, cuyos alcance y trascendencia en la filosofía del porvenir es imposible calcular pero que indudablemente serán muy importantes.

El profesor Caso hace una admirable exposición de los orígenes, desarrollo y estado actual de esta novedosa corriente filosófica, todo alrededor del libro "Investigaciones Lógicas" del filósofo alemán Edmundo Husserl, autor a quien se le puede considerar como el iniciador de la Fenomenología como nueva corriente del pensamiento filosófico.

El autor a quien nos tomamos la libertad de dedicar estas ligeras e intracendentes notas, francamente confiesa su posición como filósofo positivista, pero eso sí, positivista dentro de un género muy diferente a aquél de Comte, Mill, Mach: es un positivista que pudiéramos calificar de integral, puesto que como él mismo dice no se limita a la "experiencia de lo sensible, sino que admite igualmente la experiencia de la intuición de los objetos ideales". Es lo que Husserl llama "positivismo de las esencias".

En resumen, la obra llevada a cabo por el ilustre profesor Caso en las conferencias esbozadas merece todo género de aplausos, no solamente por la maestría con que han sido expuestas, sino más que todo porque son como una luz vivísima que alumbra el oscuro sendero filosófico de la hora actual, y constituye al mismo tiempo una afortunada rectificación de que el pensador hispano-americano es incapaz de comprender y asimilar en su totalidad la filosofía europea, especialmente la Germana.

Nuestros parabienes por la buena obra de difusión filosófica llevada a cabo por el profesor Antonio Caso.

Medellín 1943.

